
Le prix de l’École de la deuxième Chance (E2C) a été remis le 14 

septembre 2022 à trois stagiaires, Justine, Lyse et Aguilan, par la 

Société des Membres de la Légion d’Honneur de l’Essonne 

 

 

Les lauréats et nominés du prix de l’E2C entourés des personnalités  

Une belle journée pour les lauréats : Justine, CORDONNIER, Lyse EMILE et 

Aguilan ITTINIANE. 

 

    Les trois finalistes du prix de l’E2C                     Les deux présidents avec les trois lauréats 

Ce jour-là en effet, tous trois recevaient le prix de l’École de la 2ème Chance (E2C) 

des mains du Président de la Section 91 de la SMLH, Jean-Michel ZAMPARUTTI, 

aux côtés de Michel DESGRANGES, Président du Comité Seine et Orge et initiateur 

du projet.  



Jugés particulièrement méritant par l’équipe pédagogique et leurs formateurs 

référents, et après avoir été sélectionnés par le jury composé de membres de la 

SMLH 91, les trois lauréats finalistes ont été mis à l’honneur dans la salle de réunion 

contiguë à celle de l’Assemblée départementale de l’Essonne, à Evry. Ce jour-là, en 

présence d’une soixantaine d’invités, les quatre stagiaires lauréats (trois en fait, l’un 

d’entre eux n’ayant pu venir pour cause de force majeure) ainsi que les cinq 

stagiaires nominés, reçurent leur diplôme avec une grande fierté. Tous issus de 

l’Ecole de la Deuxième Chance (E2C), ils ponctuaient ainsi leur fin de stage qui avait 

duré environ huit mois (de septembre 2021 à juin 2022), par cette reconnaissance de 

la SMLH, une reconnaissance liée à leur mérite, à leur implication, leur persévérance 

et à leur investissement personnel au cours de leur formation. En même temps, ce 

prix conférait à leur projet professionnel une valeur particulière.  

Et comme le faisait remarquer Jean-Michel ZAMPARUTTI, Président de la SMLH 

91 : « Nous voulons, avec la création de ce prix, donner aux jeunes stagiaires 

talentueux, le coup de pouce qui permet d’aller plus avant et qui les incite à 

construire un projet professionnel cohérent, un projet qui fait sens pour eux ».  

      

             Jean-Michel ZAMPARUTTI « Un prix décerné par la SMLH, cela a du sens »  

Les personnalités présentes témoignèrent toutes de leur intérêt pour cette 

initiative de la SMLH, à renouveler chaque année … 

Les nombreuses personnalités présentes lors de cette cérémonie, accentuèrent cette 

reconnaissance personnelle des quatre stagiaires par leurs propos, tous axés sur la 

nécessité de combattre le décrochage scolaire, et donc de tendre la main à celles et 

ceux qui refusent l’échec et de leur donner ainsi une chance de se qualifier pour 

entrer dans la vie professionnelle, avec des valeurs fortes. Outre le Président de 

l’E2C de l’Essonne, M Dominique FONTENAILLE et M. Frédéric LEGUAY, Directeur 



des deux sites de Ris-Orangis et Courtabœuf à Villebon-sur-Yvette, la cérémonie 

rassemblaient également deux parlementaires du département, Mme Jocelyne 

GUIDEZ, sénatrice de l’Essonne et M. Robin REDA, député de la 7ème 

circonscription. On notait aussi la présence de Mme Sylvie GIBERT, Conseillère 

départementale de l’Essonne et représentante de M. François DUROVRAY, 

Président du Conseil départemental de l’Essonne ainsi que celle, particulièrement 

remarquée, de Mme Anne FRACKOWIAK-JACOBS, Préfète déléguée pour l’Égalité 

des Chances en Essonne, très impliquée dans le soutien à l’E2C de l’Essonne.  

 

L’assistance était nombreuse autour des lauréats  

Pour la SMLH enfin, le Comité Seine et Orge, à l’origine du projet, la Section 91 et le 

Siège de la SMLH étaient respectivement représentés par Michel DESGRANGES, 

Président du Comité Seine et Orge, Jean-Michel ZAMPARUTTI, Président de la 

Section 91 et Jean MARTIN, Vice-président de la SMLH et représentant de l’Amiral 

COLDEFY.  

Un prix qui s’inscrit dans une démarche intergénérationnelle. 

L’idée de créer ce prix était née quelques semaines plus tôt, un peu avant la période 

de pandémie. Mais, dès les premiers contacts noués avec le directeur de l’Ecole, 

Frédéric LEGUAY, le projet est entré très vite dans sa phase concrète de réalisation. 

L’équipe dédiée à cette mission (Michel DESGRANGES et Paul CARRIOT), appuyée 

par la Section 91, a présenté ce projet en fin 2021 au jury de « l’Honneur en Action », 

et obtenu un prix qui lui a été remis par l’Amiral COLDEFY le 13 avril 2022 : « remise 

du prix « l’Honneur en action ».  



                      

  Une équipe dédiée à la réalisation du projet avec Michel DESGRANGES et Paul CARRIOT 

Lors de la cérémonie du 14 septembre à Evry, les trois stagiaires lauréats se sont 

vus remettre un chèque de 500 €, qui sera suivi d’un second chèque du même 

montant en 2023, au terme d’une année passée si les parrains et formateurs 

constatent la réalisation des projets ou leur mise en œuvre effective.   

Les trois stagiaires, comme le souligne Mme FRACKOWIAK-JACOBS, « seront 

suivis durant toute une année par un parrain qui va pouvoir répondre à leurs 

inquiétudes à leurs doutes parfois et surtout les rassurer pour leur parcours ». Ainsi, 

Justine CORDONNIER sera parrainée par Paul CARRIOT, Lyse EMILE par Jean-

Paul HERMANN et Aguilan SITTINIANE par Michel DESGRANGES. 

                   

                                   Les trois lauréats avec leurs parrains respectifs  



Quant aux cinq stagiaires appelés « les nominés » et non retenus par le jury, ceux-ci 

se sont vus remettre une attestation de la SMLH, indiquant qu’ils ont été sélectionnés 

par leurs formateurs pour concourir au prix de l’E2C. 

C’est donc dans une ambiance festive et bon enfant (voir photo ci-contre), 

néanmoins empreinte de solennité, que tant les lauréats accompagnés, pour 

certains, de leurs formateurs et de leur famille, que les personnalités présentes 

prirent la pleine mesure de cette cérémonie.  

Tous les propos tenus convergeaient vers les mêmes constats. Tout d’abord, 

une priorité absolue aux yeux des intervenants : lutter contre le décrochage 

scolaire chez les jeunes et leur rendre espoir. 

Dans le Livre blanc écrit en 1995 par Edith CRESSON, ancienne Commissaire 

européenne et ancienne Première Ministre, on y soulignait déjà que 100 000 jeunes 

(Chiffre légèrement en baisse aujourd’hui), en France, sortent du système scolaire 

sans diplôme ni qualification, et ce, pour des raisons très diverses (accidents de la 

vie, problèmes familiaux, phobie scolaire, anxiété etc.). Le concept d’École de la 

2ème Chance est apparu alors comme l’une des clés à ce problème difficile. 

Aujourd’hui, Dominique FONTENAILLE a rappelé que 16 000 jeunes sont chaque 

année en parcours dans les Écoles de la 2ème Chance en France (54 écoles en 

métropole et en outremer réparties sur 139 sites et sur 68 départements). L’E2C de 

l’Essonne a été créé en 2003 à l’initiative de Thierry MANDON qui était à l’époque 

vice-président du Conseil départemental, en charge du développement économique 

ainsi que de la Chambre de Commerce et d’Industrie de l’Essonne, avec l’appui du 

Président du Conseil départemental de l’Essonne, Michel BERSAN, récemment 

disparu.  

                                        

    Dominique FONTENAILLE « Un formidable témoignage de confiance dans la jeunesse » 

Aussi, comme le rappelle Jocelyne GUIDEZ, Il faut absolument développer la 

prévention du décrochage qui implique une synergie étroite entre tous les acteurs de 



l’Education Nationale, afin de « mieux repérer les symptômes, absentéisme, 

changement fréquent d’école et de logement, séparation, maladie ou décès des 

parents. Autant de facteurs d’instabilité et de risques rendant difficile la construction 

des repères pour nos jeunes ». Ces jeunes, assène Mme FRACKOWIAK-JACOBS, 

démontrent au contraire « qu’ils ont réussi à combattre ces obstacles, à les dépasser 

et à réussir eux aussi ». Et le fait que 80 % des jeunes qui sortent de l’E2C quittent 

cet établissement avec un diplôme, donc une sortie positive, et surtout avec la 

confiance retrouvée, témoigne de cette efficacité. 

                        

Anne FRACKOWIAK-JACOBS « Je voulais saluer votre action qui redonne espoir aux jeunes » 

D’autre part, seule une Ecole comme celle de 2ème Chance, avec une pédagogie 

adaptée, peut vaincre les difficultés. 

Chaque année, environ 300 jeunes sont formés dans les deux sites de l’E2C, à Ris-

Orangis et Courtabœuf à Villebon-sur-Yvette, et sortent avec un taux de sortie 

positive de 70 à 80 % selon les années et selon les groupes.  

Tout est fait pour que chaque jeune reprenne confiance en soi, se reconnaisse, se 

fasse mieux connaître, améliore l’estime et l’image de soi. Grâce à une pédagogie 

innovante telle que l’Approche Par Compétences (APC), adaptée à leurs profils et 

leurs parcours, les stagiaires sont versés par exemple dans l’utilisation de 

technologies très récentes telles que la robotique. Et comme le rappelle Jocelyne 

GUIDEZ qui est en lien étroit avec l’E2C de l’Essonne, « Les stagiaires, grâce aux 

formateurs, développent des compétences qui sont très recherchées dans le monde 

du travail : intelligence, savoir organiser et s’organiser, être polyvalents, être 

autonomes, savoir être disponibles, travailler avec les autres ». 



                                                                                               

                 Jocelyne GUIDEZ « combattre véritablement le décrochage scolaire »  

Mme GUIDEZ en a profité pour remercier les formateurs de l’École et pour leur engagement 

qui encadre le parcours des jeunes durant leur formation, car sans eux, « nous ne serions pas 

là aujourd’hui ! ».  

                                         

 

                   « Frédéric LEGUAY, Directeur de l’E2C de l’Essonne, et son équipe » 

En un mot, conclut Sylvie GIBERT, « cette réception marque la fin d’une carrière de 

formation pour les élèves et marque aussi le bilan complet et réussi de l’Ecole de la 

2ème Chance, grâce non seulement à la persévérance et à l’application de ces 

jeunes-gens pour la réussite, mais également au travail formidable de l’équipe 

engagée de l’E2C ». 



                                                          

                     Sylvie GIBERT « Je salue des projets dynamiques et source d’avenir » 

Les stagiaires enfin reçoivent une éducation à la citoyenneté, essentielle aux 

yeux de tous. 

Bien loin des clichés sur « les jeunes d’aujourd’hui », ces jeunes méritants 

développent au contraire des qualités nécessaires à leur réussite et à leur équilibre 

personnel permettant leur insertion dans le monde du travail et dans la société. 

Comme l’a développé longuement le député Robin REDA, « réussir, à nos yeux, ce 

n’est pas seulement avoir un job et une vie épanouie, c’est aussi avoir demain des 

citoyennes et des citoyens qui soient véritablement engagés personnellement dans 

la société et qui n’ont pas eu le sentiment à un moment donné, d’avoir été laissés au 

bord du chemin ». Et l’École de la 2ème Chance doit poursuivre cette mission, que 

soulignent tous les intervenants. Il s’agit de « former des citoyens libres et 

engagés ».  

                                                                                    

                           Robin REDA « Un très beau partenariat entre la SMLH et l’E2C »  



De l’avis général, promouvoir les valeurs de la République, liberté, égalité fraternité, -

le creuset de notre identité commune-, l’École de la 2ème Chance assume pleinement 

ce rôle et doit poursuivre cette mission première qui accompagne les projets 

professionnels et personnels des stagiaires. 

 

Les Prix de la SMLH de l’Essonne sont soutenus financièrement (3 000 €) par le comité 

régional du Crédit Agricole d’Etampes 

La pérennité du prix pour les années futures fut évoquée par Jean-Michel 

ZAMPARUTTI et Jean MARTIN. Aussi la présence symbolique lors de cette 

manifestation des dirigeants du Crédit Agricole, contributeurs du prix de l’E2C en 

Essonne, fut saluée chaleureusement par Jean Martin, Vice-président de la SMLH, et 

encouragée par Jean-Michel ZAMPARUTTI, ce don financier étant la preuve de 

l’intérêt que ce prix suscite de la part des entreprises. Par ailleurs, Jean MARTIN 

entend bien promouvoir et insérer les Écoles de la 2ème Chance dans les priorités 

nationales de la SMLH au même titre que l’apprentissage. 

              

 Un prix soutenu par le Crédit Agricole.     Jean MARTIN « Il faut aider les jeunes à réussir ». 

Paul CARRIOT 

Secrétaire du Comité Seine & Orge  
 


